



## ESSAI

**UN PASSÉ SI MODERNE**

★★ *Échos des Lumières*, de G. Lancereau, S. Rochefort et J. Synowiecki, *Nouveau Monde éditions*, 373 p., 19,90 €.



L'animal est un être aussi sensible que l'homme et les cruautés à son encontre méritent d'être sévèrement condamnées. La littérature médicale doit être accessible à tous. Contre une épidémie, rien de tel que le confinement. Méfions-nous de la Chine et encore plus de son régime despotique. Il faut bloquer les prix des biens de première nécessité. L'administration publique doit être réformée. La forêt est en danger.

Pas une journée de 2022 sans que soit prononcée l'une ou l'autre de ces formules. Surprise : c'était déjà le cas au XVIII<sup>e</sup> siècle.

Trois historiens répertorient les multiples « *échos des Lumières* » qui traversent nos sociétés pourtant persuadées d'avoir inventé la poudre. Où l'on découvre que Doctissimo, Uber et Carlos Ghosn existaient déjà.

Et que les philosophes français et anglais phosphoraient dès alors sur le droit au travail, l'écologie, l'impact des transformations scientifiques et culturelles, etc. Étonnant et passionnant.

*Jean-Christophe Buisson*

